

Quinta ponencia: “La llanada del Señor según el santo Padre Francisco: convicciones, desafíos y características”. La llamada a la vocación cristiana no es algo trasnochado sino que se sigue produciendo. Los jóvenes necesitan para ello de un acompañamiento continuado dentro de una pastoral vocacional que debe dar respuestas a las preguntas que cada joven se plantea.

Sexta ponencia: “La antropología cristiana frente al relativismo imperante”. La antropología cristiana nos permite descubrir las limitaciones de las otras antropologías respecto al fundamento y fin de la existencia humana.

Séptima ponencia: “Jóvenes, fe y acompañamiento vocacional; retos y propuestas evangelizadoras ante un nuevo sínodo”. Recoge una interesante reflexión sobre qué Dios y qué fe debemos presentar a los jóvenes de hoy.

Octava ponencia: “Volver al origen: Casiciaco”. El origen del proyecto de vida agustino está en Casiciaco. Casiciaco es importante para conocer la pedagogía de san Agustín, ahí es donde se encuentran las primeras intuiciones de su doctrina, sus ideas más originarias. Por lo tanto, volver a Casiciaco representa para todos los que están en la órbita de Agustín de Hipona, un verdadero desafío.

En definitiva, unas jornadas que pueden aportar mucha luz a aquellos que, desde el ámbito de la pastoral vocacional, estudian nuevos modos de expresión y transmisión de la fe destinados, especialmente, a los jóvenes.

Marta Garre Garre

Sorge, Bartolomeo, *Introducción a la doctrina social de la Iglesia*. Ed. Sal Terrae, Santander 2017, 479 pp., 21,5 x 14,5 cm.

El conocido jesuita italiano, teólogo, politólogo, y director muchos años de la famosa revista *Civiltà Cattolica*; de la revista mensual internacional *Popoli*; y de *Aggiornamenti Sociali*, es persona de alto relieve en la Iglesia actual. Hace años lanzó la Editrice Queriniana esta obra, y ahora la recibimos “revisada y aumentada”. Curioso es, y humilde, que a esta obra la llame en portada *Introducción*, cuando lo cierto es que llena casi 500 páginas. Un portento que se acomoda a un acogimiento rico para generaciones antiguas, recientes y nuevas. Aviso histórico: bajo el título de *Por una civilización del amor* se publicaba en 1966, la primera edición. Después vinieron muchas. Nació esta obra de las lecciones pronunciadas por Sorge en el *Instituto de formación político “Pedro Arrupe” de Palermo*, y se convirtió en libro de texto en las Facultades y Escuelas como enseñanza de la *Doctrina Social de la Iglesia*. No debe extrañarnos, tras más de 50 años, que se hable ahora aquí de *revisión y aumento* de páginas. En especial si tenemos en cuenta el *Compendio* (año 2004) deseado y propugnado por Juan Pablo II. Explica ahora Sorge: “Por tanto, también haremos continuas referencias al *Compendio*, cuyos principales párrafos se han insertado en el texto en forma de incisos y con un tipo y cuerpo de letra diferente”. Por lo mismo, otro aviso nos concierne: “El papa Francisco ha inaugurado una etapa nueva realizando un auténtico giro en la vida eclesial y en el magisterio. No es momento, en una recensión como ésta, de ir paso por paso comentando lo que es más antiguo y lo que es más actual en cada capítulo. En todo caso, señalamos como bandera el capítulo 30 dedicado a la *Laudato si*, y el ancho *Apéndice* (pp. 456- 479) integrando el mentado “giro” del actual papa. Por otro parte, el estilo de *lecciones* de la presente obra demanda abrirse paso a cuatro partes muy densas: 1.- El discurso social de la Iglesia. 2.- La propuesta social de la Iglesia. 3.- La presencia social de la Iglesia. 4.- Debates de actualidad.

Huelga decir de todas estas páginas (y más estas últimas) entran y descubren la necesaria actualidad, sobre todo de la que nos alcanza. Se llama *globalización* (cap. 19), se llama crisis económica mundial. Muchas son las perspectivas y realidades que rodea la doctrina social de la Iglesia. “Una oportunidad”, dice el autor, atravesando campos como la biotecnología; la pena de muerte todavía viva por desgracia en extensos países, o “el silencio de los obispos sobre Italia” (379-387). Profético, este último tranco que se interna en qué debería hacer y no ha hecho Italia, un tanto a la deriva (pensemos en nosotros en España, también en fechas muy recias, recentísimas) con los silencios interesados de la Conferencia episcopal. Parte Sorge, por el contrario, de un artículo de un laico cristiano comprometido (F. Monaco) contra tales silencios. Hizo otro tanto el cardenal Montini, o Juan Pablo II corrigiendo ese “ver los toros desde la barrera” (así lo expresa Sorge). Quizás herirán estas páginas a más de uno, pero es hora de autocrítica. Y no digamos que eso es meterse en política, porque la Palabra de Dios se ha hecho presente en la tierra. No se habla de “partidos” secamente, sino de ética y moral. Recomiendo esas y otras páginas por cuanto huelen a evangelio, a profecía, y encima ponen los pies en la tierra. A su vez, la primera parte del libro citada, comulga con una presentación antigua de los orígenes, a saber, la cohesión del evangelio con el discurso social. Enseguida se avanza por estos trechos: a) La ideología católica; b) la nueva cristiandad; c) El diálogo; d) La profecía; e) el giro de Benedicto XVI (recordemos su *Caritas in veritate*). Un evangelio, pues, como una cuadrícula: la de la vida, la del trabajo, la caridad, el discurso ecuménico. Profecía “en cuanto que abren al futuro e indican las nuevas metas al compromiso civil de los cristianos del siglo XXI, y no sólo de ellos” (pág. 16). La parte segunda y su propuesta social nos lleva a expresar el por qué de tal propuesta. De ahí el diálogo (intercultural e interreligioso), la lectura teológica de la historia. Lo cual nos incita a una “nueva primavera”, a sabiendas de que en ella nos encontramos con neopaganismos, tentaciones de ayer y de hoy, y también signos de esperanza. Necesitamos, pues, de una “gramática ética común”: laicidad, principio personalista, e igualmente de solidaridad, subsidiariedad, nueva laicidad en política. Trae Sorge tres grandes temas de inmediato. Suenan así: economía libre y solidaria, democracia madura, desafiar al relativismo. No podía faltar la valiente parte cuarta, la de la *presencia social* (cinco capítulos; pp. 243- 320). Nada extraño sabiendo las obras publicadas de Sorge. Escuchemos estos títulos: “Por qué el populismo hace mal al pueblo” (entrevista con Clara Tintori); “Salir del templo” (una entrevista de 1991); “Hora de atreverse (2001); “Jesús sonríe”; “Con el papa Francisco más allá de la religión del miedo” (2014). El antes mentado *Apéndice* final es ahí otra muestra de hablar claro. Recobra la *línea montiniana* (Pablo VI pidió a Sorge aportaciones para algunos textos magisteriales), línea que ha tenido el mismo papa Francisco, pero también teniendo (y temiendo) la *congelación* de la línea *montini*. Alabemos esta obra para bien (muy bien) del lector que viene a calzarse de *doctrina social de la Iglesia*. Todos debemos caminar. Siempre “en salida”. Y loor de la Compañía.

Francisco Henares Díaz

Tocto Meza, Edwuar Alberto, *La investigación prejudicial o pastoral. Una propuesta al M.P. “Mitis iudex”*, Ed. EUNSA, Pamplona 2019, 352 pp.

No cabe duda de que la aparición del M.P. “Mitis Iudex Dominus Iesus” ha supuesto la apertura de nuevos campos de estudio y su consiguiente publicación de una novedad como supuso dicho motu proprio en la renovación de las instituciones procesales.